

Enrico Kreft, **Landesbildungsbeauftragter**

Bildungsbericht

Aus dem Maschinenraum der europäischen Demokratie

Liebe Delegierte,

leider ist mir eine persönliche Teilnahme an der Landesversammlung wegen eines entgegenstehenden Termins nicht möglich. Der Bericht zur letzten Landesversammlung war noch sehr geprägt durch die Pandemie, inzwischen hat unsere Europabildungsarbeit rasant an Fahrt aufgenommen.

Ich möchte Ihnen die wichtigsten Werkzeuge vorstellen, mit denen wir als Europa Union im Maschinenraum der europäischen Demokratie, unsere Idee eines geeinten, demokratischen und friedlichen Europas in Schleswig-Holstein voranbringen:

– **Planspiele zum Verständnis europäischer Politik**

- Zunächst haben wir für die neue Planspiel-Saison neue Teamer:innen ausgebildet. Mit dem Landesgeschäftsführer Ralf Rose führte ich einen Workshop in Lübeck mit Interessierten durch. Anschließend sind die Teamer:innen durch Ralf Rose oder mich an den Planspiel-Tagen begleitet worden. Um auch die Teamer:innen untereinander zu vernetzen, fand als Saison-Abschluss und Feedback-Runde ein Grillabend statt.
- Neben Online-Angeboten haben wir vor allem wieder Planspiele in unterschiedlichen Schulen im ganzen Land und bei Projektpartner:innen wie der Herman-Ehlers-Akademie oder der Böll-Stiftung durchgeführt. Für unsere Arbeit (ohne die digitalen Möglichkeiten zu verteufeln!) ist es wichtig, dass wir mit den Schüler:innen vor Ort arbeiten können, da unsere Planspiele auf diese Weise besser nachwirken. Es sind 13 Planspiele sowie ein internationales Planspiel auf Englisch und ein Workshop mit insgesamt rund 730 Teilnehmer:innen durchgeführt worden.

– **Deine Zukunft – Deine Meinung**

- Das Kalenderjahr 2022 begann mit zwei Klassenfahrten in Kooperation mit der Gustav-Heinemann-Bildungsstätte. Die Vorbereitung der Klassenfahrt mit Schüler:innen der teilnehmenden Schulen haben wir online durchgeführt.
- Wir haben vereinzelt Projektstage an Schulen durchgeführt. Dieser Programmbereich ist noch auszubauen.

– **Lehrkräfte-Fortbildung und Vernetzungsarbeit**

- Die langjährige Kooperation mit dem Institut für Qualitätssicherung SH, dem Verein Europaschulen SH und dem Internationalen Haus Sonnenberg besteht weiterhin: Das Europakompetenz-Seminar, an dem Lehrkräfte aller Schularten teilnehmen, im Harz wurde vor Ostern durchgeführt. Der Kurs besteht aus einem weiteren Teil: die

Lehrkräfte führen ein konkretes Europaprojekt an ihren Schulen durch. Wir unterstützen solche Projekte durch unsere Angebote.

- Wir wirken dabei mit, dieses Seminar zudem international auf Englisch anzubieten.
- Durch diese intensive Zusammenarbeit haben wir sowohl ein SH-Netzwerk für Europa-Lehrkräfte als auch ein Netzwerk für Europabildung gewebt. Regelmäßig erscheint ein Newsletter für Lehrkräfte.

– **Zertifizierung Europaschulen**

- Weitere Schulen haben sich in den vergangenen Jahren auf den Weg gemacht, Europaschule zu werden. Als Bildungsbeauftragter nehme ich an den Feierlichkeiten teil. So habe ich u.a. ein Grußwort im Beisein der Bildungsministerin Frau Prien den neuen Europaschulen überbracht. Einen Überblick über die Europaschulen in unserem Land erhalten Sie unter <https://europaschulen-sh.de/>.

– **69. Europäischer Wettbewerb „Nachhaltigkeit“**

- Den Europäischen Wettbewerb unterstützen wir bei der Durchführung der zentralen Preisverleihung in Schleswig-Holstein; viele Kreisverbände führen regionale Preisverleihungen durch. Der Wettbewerb hat nach einer Delle bundesweit wieder mehr Schüler:innen angesprochen, sich zu beteiligen. Schleswig-Holsteinische Lehrkräfte, Schüler:innen (und auch deren Eltern) tragen sehr dazu bei: haben sich im Jahr 2018 knapp 1700 Schüler:innen beteiligt, waren es 2022 ca. 3300 Schüler:innen! Preisträger:innen und weitere Infos finden Sie hier <https://www.europaeischer-wettbewerb.de/ergebnisse/ergebnisse-69-europaeischer-wettbewerb/>

Beinahe wöchentlich kommen Ralf Rose und ich in einem jour fixe „Europabildung“ zusammen.

Für Fragen, Anregungen oder Feedback stehe ich gern zur Verfügung! Mailen Sie mir gern enrico.kreft@europa-union.de.

Zu guter Letzt bedanke ich mich herzlich für die großartige, professionelle und heitere Zusammenarbeit bei Martina Boedtger, Paul Schulz, Xenia Seekircher, Hauke Petersen und natürlich bei unserem Landesgeschäftsführer Ralf Rose!

Mit europäischen Grüßen

Enrico Kreft